



Más de 60 colores

**El Tiempo en Granada**  
 Hoy **3°**  
 MaxMin 7° 3°  
 © eltiempo.es, Foreca [Más »](#)

# TELEPRENSA.ES

EL PERIÓDICO DIGITAL DE GRANADA



“Vivir de gratis” Antonio Cobo, sacerdote

- ALMERÍA | **GRANADA** | JAÉN | MÁLAGA | ANDALUCÍA | MURCIA | NACIONAL | INTERNACIONAL | PUBLICIDAD | FRANQUICIAS
- CAPITAL | PROVINCIA | SOCIEDAD | ECONOMÍA | CULTURA Y OCIO | DEPORTES | MOTOR | FÓRMULA 1 | 24 HORAS | SERVICIOS

► Granada ► Cultura ► [Un investigador de la UGR realiza la primera tesis...](#)

Martes, 09 de Febrero 2010 [MULTIMEDIA](#) | [REGISTRARSE](#)

**GRANADA** | TITULARES: ► [Alerta amarilla por vientos costeros en la provincia de Almería...](#)

## Un investigador de la UGR realiza la primera tesis doctoral del mundo sobre la revista como género teatral

**- A pesar de contar con casi siglo y medio de existencia, hasta ahora nunca se había llevado a cabo un trabajo científico tan riguroso - Su autor ha realizado un estudio pormenorizado sobre la historia del que ha llamado “teatro olvidado”, desde su nacimiento en el año 1864 hasta nuestros días**

08-02-2010 13:24



- COMPARTIR ESTA NOTICIA**
- COMENTAR
  - IMPRIMIR
  - ENVIAR POR EMAIL
- 



**Una exposición fotográfica en Huétor Vega recauda fondos para el Sáhara**

GRANADA.- Un investigador de la Universidad de Granada ha realizado la primera tesis doctoral que se hace en España sobre la revista, un género teatral con casi siglo y medio de existencia sobre el que nunca se había llevado a cabo un trabajo científico tan riguroso. Su autor, Juan José Montijano Ruiz (departamento de Literatura Española de la UGR), ha realizado un estudio pormenorizado sobre la historia del que ha llamado “teatro olvidado”, desde su nacimiento en el año 1864 hasta nuestros días.

La revista musical española (perteneciente al denominado “teatro frívolo”, como la opereta o el cabaret) ha sido siempre uno de los géneros menos atractivos para la investigación académica y, paradójicamente, “uno de lo más fecundos, no sólo por su función sociológica -testimonio de las modas, gustos, cambios y acontecimientos sociales, políticos y culturales, de toda una época- sino por su morfología híbrida, a caballo entre el teatro musical y el declamado”, afirma Montijano Ruiz.

Este trabajo –que ha sido dirigido por la profesora Concepción Argente del Castillo Ocaña- ha querido “cubrir el hueco que la investigación académica y la crítica especializada habían olvidado con respecto a esta fructífera modalidad teatral, ya que son muy contados los tratados y manuales de conjunto en los que se viene, ya no sólo a mencionar, sino a abordar, el teatro frívolo español”.

El 100%, con música

De esta investigación se desprenden diversos resultados. La revista, claramente, es un género o modalidad teatral en la que se combinan los diálogos (con mayor o menor proliferación de los mismos) y números musicales. El 100% de ellas tienen música (ya que no se entiende una revista como tal sin el elemento musical) si bien es cierto que algunas revistas como Cinco minutos de amor (1936), de Fernando de la Milla y Pedro Massa, o Enséñame tu piscina (1977), de Jean Letraz, calificadas por sus autores como “vodevil” v “vodevil-revista sin música (v con agua)”.



**La consejera de Cultura presenta los actos dedicados al poeta Luis Rosales**



**"Tango Roto"**  
 CIA. REA TEATRO  
 Sábado 6 de febrero  
 20 horas  
 Centro Socio Cultural Fernando de los Ríos  
 Precio: 3 euros

**REA Danza presenta su espectáculo "Tango Roto"**

- AGENDA | MAS LEÍDOS
- La Junta censa en Almería más de 6.000 edificaciones ilegales en ocho municipios
  - El ritmo continúa tras la CEV Indesit Champions League
  - Almería suma 1.936 viviendas al portal de la Junta
  - La Cámara de Almería constituye la junta que velará por el proceso electoral más reñido en 10 años
  - Rescatan a un joven de 30 años tras caer en la playa de la Cala de San Pedro (Níjar)
  - Otro detenido en Olula del Río por el robo de un grupo electrógeno



Hasta los años 30, los libretos de las revistas tenían una media de entre 5 y 10 escenas con música.

Posteriormente, este número sería elevado hasta alcanzar una media aproximada de entre 10 y 15 escenas. La importancia dada a la música por sus autores "es un factor importantísimo, máxime porque en algunos casos es predominante por encima incluso del propio argumento, tal y como se deduce de algunas revistas que poseen casi la mitad de su estructura construida con múltiples escenas musicales", destaca el investigador de la UGR.

Su trabajo ha prestado especial atención a las cuatro grandes vedettes del género de la revista: Celia Gámez, Queta Claver, Virginia de Matos o Lina Morgan, analizando sus inicios dentro del género, su posterior consolidación, encumbramiento y el cultivo de otros géneros.

Juan José Montijano Ruiz llevó a cabo una búsqueda y recopilación de datos, favorecida, fundamentalmente, por catálogos, libretos, programas de mano, entrevistas a actores y actrices destacados dentro del género (como Concha Velasco, Quique Camoiras, Pedro Osinaga, Francisco Valladares, Olga María Ramos, etc.) y obras de referencia. Además, ha empleado material procedente de centros y fundaciones de índole pública (Biblioteca Nacional, Sociedad General de Autores y Editores de España, Centro de Documentación y Archivo de la SGAE) o privada (Fundación Jacinto e Inocencio Guerrero o Fundación Juan March), así como la búsqueda en librerías de segunda mano o a través de Internet de catálogos, programas de mano, carteles, libretos y discos que le han proporcionado "valiosos datos acerca de artistas y títulos de los que nunca más se supo tras su estreno".



### Declarada Monumento la Iglesia de Santa María de la Quinta Angustia en Puebla de Don Fadrique

### Guadix destaca la gran calidad de la edición especial de El sombrero de tres picos de Alarcón

IR AL PRINCIPIO

www.vicasol.com

#### Bibliografía:

- Teatro Frívolo. Historia y análisis de una colección teatral de preguerra (1935-1936), Excmo. Ayuntamiento de Peñarroya-Pueblonuevo-Gráficas Guadiato S.L., Peñarroya-Pueblonuevo (Córdoba), 2006.

- Un « demonio escénico » llamado Celia Gámez, Granada, Ediciones Gami, 2008.

- « Lo teatral y el metateatro en la comedia cinematográfica española. Una aportación al estudio del género frívolo: el pasatiempo cómico-lírico de José Muñoz Román y Emilio González del Castillo: Las leandras (1931) », en Actas del II Congreso Internacional de cine español: los géneros , Universidad de Granada, 2001

- « El mundo del teatro frívolo y su reflejo en la comedia cinematográfica española. Cuando baja el telón... », en Fancine. Revista de cine de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Granada, Granada, Universidad de Granada, 2001, págs. 7-20.

- « Mujer y moda en la comedia musical española : la revista. Del chotis al cuplé », en Actas de las III Jornadas Internacionales sobre moda y sociedad, Granada, Universidad de Granada, 2002, págs. 357-365.

- « El teatro frívolo español en los comienzos del siglo XXI » en ROMERA CASTILLO, José (ed.): El teatro de humor en los inicios del siglo XXI, Madrid, UNED, 2010 (en prensa).



### Amplia programación cultural para febrero en Albolote



### La Biblioteca Pública Municipal José Asenjo Sedano de Guadix inicia las actividades permanentes



### La UGR proyecta 'El Gabinete del Doctor Caligari' junto a música de viola y

#### DOCUMENTOS DE INTERÉS



#### MULTIMEDIA



### Imágenes relacionadas con la Operación "Pitufo"



### ENTREVISTA: Francisco Torres, abogado de Juan Enciso



### Declaraciones en exclusiva para ejido televisión del alcalde de el ejido, Juan Enciso



### La Operación Poniente se cobra la primera víctima en el equipo de Gobierno de El Ejido



### Inician el rescate del segundo cuerpo de los tripulantes del Helimer 207



### Almería se sitúa a la cabeza de Andalucía en muertes por violencia de género durante 2009

Para poder dejar comentarios debe estar registrado en la comunidad de teleprensa.

- <http://comunidadteleprensa.es>

Usuario:

Email:

Entrar

#### Comentarios:

No hay comentarios